
Opinión /2
Hay Ley, ahora 
es más difícil

¿Cuándo el agua 
regresará a la tierra?

CAMAGÜEY    |   15 de junio de 2024    |    “Año 66 de la Revolución”    |    Nro. 24 / Año LXVI / ISSN 0864-0866 / $1.00

Variada /4
Todos los caminos 
conducen a... aprender

Cultura /6

• Vertientes acogerá la conmemoración central por la 
efeméride moncadista en la provincia

Foto: Leandro Pérez Pérez (Archivo)

Una felicitación al pueblo camagüeyano por su compromiso con 
la Revolución y por mantener firme el espíritu de combate para 
enfrentar la difícil situación actual, provocada por el recrudeci-
miento del bloqueo y las medidas del gobierno norteamericano 
en su intento de destruir el socialismo, transmitieron el Buró Pro-
vincial del Partido y el Gobierno del Poder Popular.

Como parte de la jornada de conmemoraciones por el aniversa-
rio 71 de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de 
Céspedes, Federico Hernández Hernández, integrante del Comité 
Central del Partido y primer secretario en el territorio, dio a cono-
cer el reconocimiento durante el Pleno del Comité Provincial de 
esa organización este viernes.

Durante la semana se anunció también la decisión de otorgar 
la sede del acto provincial por el 26 de Julio al municipio de Ver-
tientes, vanguardia por los resultados de su pueblo en el cumpli-
miento de los principales indicadores de la economía, la actividad 
presupuestada y los servicios básicos. Esa localidad se mantuvo 
entre los Destacados durante cuatro años.

Merecieron la condición de Destacado los municipios de Minas, 
Sierra de Cubitas, Céspedes y Florida.

Agramontinos en 26

El Che Guevara, siempre a riesgo de su vida en esa 
incesante lucha por “cumplir con el más sagrado de los 
deberes: luchar contra el imperialismo donde quiera 
que esté”, que “reconforta y cura con creces cualquier 
desgarradura”, escribió varias veces cartas de despe-
dida a sus seres más queridos: a sus hijos y su esposa 
Aleida, a sus padres, a Fidel y a otros entrañables ami-
gos y compañeros de causa.

No tan conocida resulta la misiva enviada a sus reto-
ños pocos días antes de partir hacia tierras bolivianas 
en noviembre de 1966.

Mis queridos Aliusha, Camilo, Celita y 
Tatico: 

Les escribo desde muy lejos y muy aprisa, de 
modo que no les voy a poder contar nuevas 
aventuras. Es una lástima porque están 
interesantes y Pepe el Caimán me ha presentado 
muchos amigos. Otra vez lo haré. 

Ahora quería decirles que los quiero mucho y 
los recuerdo siempre, junto con mamá, aunque, a 
los más chiquitos casi los conozco por fotografía 
porque eran muy pequeñines cuando me fui. 
Pronto yo me voy a sacar una foto para que me 
conozcan como estoy ahora; Un poco más viejo 
y feo.

Esta carta va a llegar cuando Aliusha cumpla 
seis años, así que servirá para felicitarla y 
desearle que los cumpla muy feliz: Aliusha, debes 

ser bastante estudiosa y ayudar a tu mamá en 
todo lo que puedas. Acuérdate que eres la mayor. 

Tú, Camilo, debes decir menos malas 
palabras, que en la escuela no se puede 
decirlas y hay que acostumbrarse a usarlas 
donde se pueda. 

Celita, ayuda siempre a tu abuelita en las tareas 
de la casa y sigue siendo tan simpática como 
cuando nos despedimos te acuerdas?, a que no. 

Tatico, tú crece y hazte hombre que después 
veremos qué se hace. Si hay imperialismo todavía, 
salimos a pelearlo. Si eso se acaba, tú, Camilo y 
yo podemos irnos de vacaciones a la luna.

Denle un beso de parte mía a los abuelos, a 
Myriam y su cría, a Estela y Carmita y reciban un 
beso del tamaño de un elefante, de Papá.

A Hildita, otro beso del tamaño de un elefante 
y díganle que le escribiré pronto, ahora, no me 
queda tiempo. Papá.

Un año y medio antes, les había dedicado un amo-
roso testamento de virtudes humanas.

Marzo 1965
A mis hijos
Queridos Hildita, Aleidita, Camilo, Celia 
y Ernesto:

Si alguna vez tienen que leer esta carta, será 
porque yo no esté entre ustedes.

Casi no se acordarán de mí y los más chiquitos 
no recordarán nada.

Su padre ha sido un hombre que actúa como 
piensa y, seguro, ha sido leal a sus convicciones.

Crezcan como buenos revolucionarios. 
Estudien mucho para poder dominar la técnica 
que permite dominar la naturaleza. Acuérdense 
que la Revolución es lo importante y que cada 
uno de nosotros, solo, no vale nada. Sobre todo, 
sean siempre capaces de sentir en lo más hondo 
cualquier injusticia cometida contra cualquiera 
en cualquier parte del mundo. Es la cualidad más 
linda de un revolucionario.

Hasta siempre hijitos, espero verlos todavía. Un 
beso grandote y un gran abrazo de Papá.

De vacaciones a la luna
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Comunicación y machete en la Finca de los Monos
Por Enrique Milanés León (Cubaperiodistas)

Apenas unos días después de su proclamación en 
Gaceta Oficial camino a su pronta entrada en vigor, 
la interpelación práctica de la Ley de Comunicación 

Social nos remite, en su ámbito, a la frase de Fidel del 8 de 
enero de 1959, en el todavía campamento militar de Co-
lumbia: “No nos engañamos creyendo que en lo adelante 
todo será fácil; quizás en lo adelante todo sea más difícil. 
Decir la verdad es el primer deber de todo revolucionario”.

Si bien el lanzamiento público de la Ley coronó décadas 
de aspiraciones del periodismo y de otros campos de la co-
municación, ella quedaría en mera letra impresa, o ingravi-
dez digital, si no es plantada como herramienta cotidiana al 
centro mismo de la trinchera de disputas que rodea a Cuba. 
Tiene que estar en boca, y en manos, de todos.

El penoso incidente —convertido en “excedente” en 
redes sociales— en el centro recreativo habanero Finca 
de los Monos nos puso a todos en cuestionamiento. 
“¿Para qué quieren la Ley de Comunicación?”, pregun-
taba con sorna un colega al servicio del régimen que 
nos adversa y recordé en seguida aquellos versos con 
los que el gran Indio Naborí daba voz a un mercenario 
de Girón: “¿Quién ha visto carboneros con zapatos?”.

Hay que concederle que la pregunta es buena; a tal 
punto que, mientras ellos cuentan las horas que de-
moramos en exponer abiertamente un hecho —¡y de 
veras nos demoramos, señores!—, todos los comunica-
dores de la Revolución debíamos hacerla compañera 
de ruta para desentrañar los desafíos de un país en 
guerra, y no solo en su economía. ¿Qué vamos a hacer 
con la Ley después de tanto lucharla?

Sin Ley y con ella; más con ella, por supuesto, la 
prensa debe ser velocidad, compromiso, responsabili-
dad, pero sobre todo audacia, ese atributo que escapa 
a la más sobria voluntad legislativa para verificarse en 
el muy personal aliento reporteril. Mientras algunos 
no se enteran aún, conozco a periodistas que trabaja-
ron toda la vida con espíritu de Ley.

Desde el gremio debemos sacar cuentas propias. 
Con razón o sin ella, muchos cubanos de otras esfe-
ras lamentan que la zona de la Finca de los Monos no 
mostrara, el día del infausto suceso, una cantidad de 
agentes del orden a la altura del desorden; lo que se 
me ocurre lamentar a mí es que no estuviera por allí 
alguna “patrulla” de reporteros profesionales que, sin 
esperar una cascada de permisos y orientaciones, tra-

zara oportunamente los perfiles de la noticia y amorti-
guara con ellos lo que vendría después.

Los cubanos suelen pedir “mano dura” a las autorida-
des alrededor del delito, pero a los periodistas nos corres-
ponde poner mano ágil. La sociedad nos exige lucidez y 
aplomo para estar en nuestro sitio y cumplir nuestra ta-
rea, incluso si alguien al frente de un medio puntual dude 
si el asunto se mueve o no en el interés real del público.

La Ley de Comunicación Social deja muy claro que 
los medios son responsables de actuar con inmedia-
tez, oportunidad y previsión. Y por si algún editor jefe 
pasa por desentendido, le hace ver que debe ponerse 
su armadura de combate porque él es el máximo res-
ponsable del cumplimiento de la política editorial, con 
el aporte de sus profesionales.

No es noticia que a menudo los grandes polos mediáti-
cos y su archipiélago en redes sociales “muerdan” al sis-
tema de prensa cubano. Lo hacen porque hasta nuestros 
enemigos mayores saben que tenemos más cosas que 
defenderle que manchas atacarle a la Revolución. Esa 
certeza tampoco puede hacernos olvidar que el ataque 
quirúrgico a sus lunares es uno de los mejores modos 
que tenemos de defender la limpieza de su luz.

Ello pasa, por supuesto, por una de las más delica-
das omisiones en nuestra práctica: la no asunción de 
las diferencias entre los discursos y los tiempos de la 
política y la comunicación pública, esferas que están 
siempre llamadas a encontrarse en el punto medio 
que exigen las audiencias que levantan el país.

Los periodistas tenemos el derecho de obtener infor-
mación veraz, objetiva y oportuna y el deber de comu-
nicarla con inmediatez, coherencia y precisión. Así de 
simple… y de complejo. No hay que pedir el permiso que 
nos dio la vocación, la carrera, la práctica y ahora la Ley.

El periodismo no está para acomodarse a las notas 
oficiales incompletas por naturaleza, sino para produ-
cir las propias, con toda profundidad. La información 
no es de nadie y es de todos: el funcionario tiene que 
darla al periodista, el periodista tiene que darla al ciu-
dadano, el ciudadano la invierte, como recurso, en la 
transformación social. Todos ganamos, aunque, inevi-
tablemente, alguien se sienta “tocado” por el camino.

A raíz de los sucesos en la Finca de los Monos más de 
un optimista extremo negó que hubiera violencia en 
Cuba; ella sí existe, a menudo en estampas “inofensi-
vas” que no hacen más que certificar su preocupante 
extensión; sin embargo, tanto como esa, preocupa la 

agresividad en redes, erigida de desayuno a cena de 
miles de compatriotas y “carta de cubanía” para los 
mismos camajanes que públicamente se refocilan 
ante cualquier dolor de esta tierra.

A los reporteros no hay que tenernos lástima; contamos 
con yelmo y escudo que paran lanzas, pero debe recordarse 
que el periodismo cubano que opta por Cuba tiene del otro 
lado de esta tiradera no solo noticias falsas, sino hasta una 
falsa prensa que se camufla entre medios auténticos y nu-
bladas publicaciones, y contrata lo mismo a corsarios de 
redes de poca monta que a reconocidas firmas de la dere-
cha, pasando por corresponsales —“corresponsables” del 
daño, podría decirse— locales que luchan a honor partido 
por romper cada día una teja al techo de la nación.

Por todo eso, el periodismo no basta. La Ley de Comu-
nicación Social da forma a una gestión integral que con-
templa el fomento de la cultura comunicacional en la 
sociedad, un punto donde ahora mismo, con perdón de 
las excepciones, estamos mal. Tanto o más que el daño de 
la verborrea infestada de algunos influencers, nos lastima 
la candidez con que una cifra no despreciable de compa-
triotas asume como cierto todo cuanto ellos dicen.

Dejando claro la responsabilidad primera de los me-
dios y los comunicadores, hay que asumir que falta 
mucho trabajo de masas y hacer casi la alfabetización 
comunicacional que reencienda las luces en torno a 
quién ataca la patria, quién la defiende —y “la quiere 
más”— así como qué ha de hacerse para preservarla.

¿Qué más enseñanza sobre la Finca… y las “monerías” 
recurrentes de la comunicación anticubana? Que no tene-
mos que esperar que una mentira se haga viral para alis-
tar jeringuillas. Viral viene de virus, y un virus puede matar.

Esa falsa “masacre” que unos cuantos refirieron, in-
cluso citando supuestos testigos presenciales, es la 
masacre que el odio quiere tornar verdadera. Necesi-
tan la masacre de individuos para matar el país.

Esto es también comunicación de crisis porque es 
un evento inesperado en un pueblo donde todavía —y 
ojalá hagamos perdurable esa cualidad— la violen-
cia extrema es fenómeno esporádico y repentino que 
debe, sin embargo, hallarnos organizados.

Olvidando a esos informadores que solo quieren co-
municar el epitafio de nuestro pueblo hay que admitir 
que sí, el 7 de junio debimos sacar a tiempo el ma-
chete… del periodismo. Somos hijos y nietos de aque-
llos carboneros con zapatos, no podemos permitir que 
en un disturbio de redes fallezca nuestra credibilidad.

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
direccion@adelante.cu
SMS: 52630322

SUGERENCIA PARA TENER EN CUENTA
“En medio de las dificultades cotidia-

nas que enfrentamos con apagones más 
o menos prolongados, muy por lo gene-
ral en horario mañanero, no observa-
mos por parte de entidades estatales de 
servicio público agilidad en la búsqueda 
de alternativas para al menos aliviar la 
situación”. Conversamos este tema a las 
puertas de la sucursal del Banco Popu-
lar de Ahorro en la calle Cisneros No. 
294. Un grupo se nos reunió en torno y, 
por supuesto, todos con ganas de decir 
algo. Nos dicen que el horario de los 
bancos para dar servicio al público es 
ahora de ocho de la mañana a una de la 
tarde. Pero los apagones de la mañana 
a veces duran más o menos hasta la una 
de la tarde (otros días, hasta mucho 

más allá) o sea, que los bancos cierran 
cuando viene la electricidad ¿No podría 
correrse el horario, digamos, hasta las 
tres de la tarde para dar facilidades a 
tantos necesitados de esas prestacio-
nes? No parece mala idea, opinamos.

LA VIDA SIEMPRE TIENE LÍMITES 
Vecinos de la cuadra de la calle Po-

pular, entre San Esteban y Lope Recio, 
nos piden un alto en nuestro habitual 
tránsito por esa ruta. Advierten preocu-
pados que al menos seis lámparas del 
servicio público se mantienen encendi-
das día y noche por 24 horas (siempre 
que haya electricidad en ese circuito). 
Informan sobre quejas a la Empresa 
Eléctrica por ese despilfarro y el de-
terioro de los bombillos que al fin y al 
cabo tienen vida limitada.

EL ESFUERZO DE SERVICIOS 
COMUNALES

“El municipio como la provincia se 
ha visto afectado por la rotura en los 

equipos especializados, fundamental-
mente cargadores, lo que ha imposibi-
litado el cumplimiento del sistema de 
recogida en todo el municipio, ocasio-
nando demoras en la recogida de de-
sechos sólidos de esta envergadura”. 
Así nos lo comunica Bárbaro Osorio de 
los Reyes, titular de la Dirección Pro-
vincial de Servicios Comunales, quien 
añade que se han identificado todos 
los vertederos de la ciudad, los que 
paulatinamente serán solucionados y 
que las quejas que dieron lugar a esta 
respuesta, en Teniente Cañón entre 
Tomás Betancourt y Línea, y del edi-
ficio 12 plantas, ya están soluciona-
dos. En esos y otros sitios, añadimos 
nosotros, habrá que organizar por un 
lado, lugares y fechas en que la po-
blación pueda depositar su basura (y 
evitar así la alarmante indisciplina 
ciudadana de tirar cualquier cosa en 
cualquier esquina), y por otro, el dar 
mejor uso a solares yermos y espa-

cios que “ invitan” a ese desorden e 
indolencia.

LAS “BOLAS” DEL TERRORISMO
María Elena Fonseca Torres, vecina 

de la calle Santo Domingo, cerca del 
camino de Paso de Piedra, reparto La 
Belén, nos llamó el pasado sábado de-
bido a noticias recibidas, sin precisar 
de dónde salió la información, de inun-
daciones en la ciudad porque las pre-
sas se desbordaban y los ríos salían de 
cauce. Ella, que vive a tiro de piedra del 
Hatibonico, estaba atemorizada y nos 
hizo un recuento de pasadas aguadas. 
Estimada, esta “bola” corrió sin funda-
mento alguno, a la mano de mal inten-
cionados que disfrutan de su temor y 
angustia. Ello nos obliga, como hemos 
publicado más de una vez, a estar infor-
mados a través de los medios de prensa 
respaldados por la experiencia denues-
tra Defensa Civil. Que la preocupación 
en que le hicieron caer sirva a todos de 
experiencia.

Catauro
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Acogidos 61 000 clientes al pago del servicio 
eléctrico por vías electrónicas

Por Enrique Atiénzar Rivero

El pago del consumo eléctrico por dife-
rentes vías electrónicas va en ascenso 
en Camagüey como parte del proceso 

de bancarización, aunque lejos todavía de 
los niveles deseados.

Yoleysis López Chacon, directora comer-
cial de la Empresa Eléctrica, dijo que, hasta 
el cierre de mayo, optaron por esta forma 
de pago 61 000 clientes.

Aclaró que el proceso de bancarización 
en esa entidad, en términos de cobros, 
encierra abonar lo consumido por Trans-
fermóvil, EnZona, por los cajeros automá-
ticos, y también Telebanca, Banca Remota 
y POS. En el caso de la facturación se rea-
liza por las dos primeras plataformas di-
gitales mencionadas y mediante el correo 
electrónico. 

En los municipios de Jimaguayú, Guái-
maro y en la zona de Santa Lucia en Nue-
vitas, solo disponen del lector cobrador, 
mientras en el municipio de Camagüey 
priorizan el tratamiento a los vulnerables 
que ya tienen identificados por no contar 
con cobradores en varias áreas. 

Desde el día 7 de cada mes, los usua-
rios pueden conocer sus consumos en los 
propios soportes digitales. Entre los be-
neficios de estas modalidades sobresalen 
el pago de las facturas en cualquier mo-
mento y desde cualquier lugar, sin acudir 
a las oficinas comerciales, mayor como-
didad, rapidez, y las bonificaciones que 
permiten ahorrar entre el tres y el cinco 
por ciento. Además, permiten consultar el 
gasto histórico, otros indicadores y recibir 
mensajes y consejos de la Empresa.

Por Yang Fernández Madruga

Con alrededor de 60 ponencias de 
más de cien participantes, entre 
profesores, estudiantes, trabaja-

dores, de la mayoría de los municipios 
de la provincia, se desarrolló la edición 
XLVII del Seminario Juvenil de Estudios 
Martianos, donde fueron escogidas las 
propuestas que representarán a Cama-
güey en la cita nacional de ese evento, 
que se desarrollará en Camagüey en el 
mes de septiembre.

“Aquí ponderamos la vida y obra de 
nuestro Héroe Nacional, José Martí, 
su pensamiento que forma parte de la 
identidad y de la nacionalidad cubana, 
a través de valores como la indepen-
dencia, la solidaridad, el latinoamerica-
nismo y el antimperialismo. Esos rasgos 
espirituales se evidencian en historias 
de su vida, vínculos familiares, y de su 
ideario con disímiles líderes cubanos, y 
otras temáticas abordadas”, expresó a 
Adelante, la presidenta del Movimiento 
Juvenil Martiano (MJM) en la provincia, 
Dania Díaz Socarrás.

Durante la fecha se desarrolló el panel 
Martí, hoy, donde destacó la interven-
ción de la Dra.C, Matilde Varela Aristi-
gueta, quien habló de aspectos vitales, 
entre ellos la necesidad de entender a 
Martí como “el fiel de Las Américas, por-
que su pensamiento no solo está enca-
minado a la independencia y la paz para 
Cuba, sino para el resto de Latinoamé-
rica”. Le siguió el Dr.C, Fernando Manso 
Alonso, con una conferencia acerca de la 
importancia de llevar a las nuevas ge-
neraciones “un José Martí más cercano, 
que se debe enseñar desde el conoci-
miento, pero sin quitarle el sentimiento 
patriótico”.

Luego de los trabajos en comisio-
nes fueron premiados en la categoría 
de educación Primaria, Ariel Eloy León 
Rodríguez, Saskia María Abadía Gálvez 

y Mauro Castelló Caballero; en la ense-
ñanza Secundaria, Leidy Laura González 
Rodríguez, Yoseline Patricia Ramos Pa-
drón, y de la Federación de Estudiantes 
de la Enseñanza Media, Leysi Quesada 
Bello, Yosdani Nápoles Martínez y Karla 
Miranda Noy.

De la Federación Estudiantil Univer-
sitaria recibieron el mayor mérito, Ros-
ángel M. Fournier Arrieta, Christian José 
Arencibia Pagés, Elián Velázquez Carme-
nates, Lizt Mariam Vázquez Rodríguez y 
Ana Zusel González Lecha, y en el nivel 
de Trabajadores, Andileidys Riverón Ál-
varez, Jorge Enrique Jerez Belisario y 
Laura Bacallao Padrón.

En el apartado de Literatura y Arte 
obtuvieron el galardón, Cecilia Esther 
Betancourt Reyes, Leyanis González 
Álvarez, Marlene Rivera Hernández, Án-
gela Brin Villafaña, y el proyecto Colme-
nita, Rayitos de Amor, de Santa Cruz del 
Sur.

“El tema que presenté está relacio-
nado con las maneras en que nuestro 
Apóstol apreciaba la muerte y el dolor 
ante el fallecimiento de familiares y 
amigos en sus escritos, y me introduzco 
en ese lado sensible y muy humano que 
lo caracterizaba”, dijo la alumna de sép-
timo grado de la Secundaria Básica Es-
teban Borrero, Yoseline Patricia Ramos 
Padrón, quien refirió su alegría porque 
su trabajo fue seleccionado para la cita 
a nivel nacional.

El encuentro tuvo como sedes los es-
pacios de la Unión de Escritores y Ar-
tistas de Cuba, de la compañía teatral 
danzaria La Andariega y de la Unión 
de Periodistas de Cuba, y contó con la 
coordinación principal de las filiales, 
en el territorio, de la Sociedad Cultural 
José Martí, la Unión de Jóvenes Comu-
nistas, con el protagonismo del MJM, 
que muestra un renovador e inspirador 
hacer.

Por Yang Fernández Madruga

El joven Dr.C. Fernando Manzo 
Alonso, resultó elegido como el 
nuevo presidente de la Unión 

de Historiadores de Cuba (UNHIC), 
filial Camaguey, durante la celebra-
ción de una asamblea extraordina-
ria, donde también fue reestructu-
rado el ejecutivo del Secretariado, 
el Comité Provincial, y se analiza-
ron los aciertos y desaciertos de la 
asociación. 

Como vicepresidenta primera de 
la organización fue seleccionada 
Telma Oliva Garcés y se comple-
taron los cargos con las vicepresi-
dentas Mailén Fernández Morejón y 
Adela García Yero; de la secretaría 
de actividad científica, Kezia Henry 
Knigth, y la de  divulgación, Yaimí 
Cabrero Badía, así como los 13 inte-
grantes del Consejo. 

Durante la cita, el hasta entonces 
presidente de la UNHIC en la región, 
Emilio Fonseca Amador destacó la 
producción histórica de la filial, con 
títulos como Mella y Villena, en la 
memoria de Sara Pascual, de Edel-
mira Rodríguez Portal, la necesidad 
de continuar la divulgación de las 
páginas gloriosas por los distintos 
medios de comunicación y canales 
de la propia filial, la exitosa realiza-
ción del I Taller de Historia de Cuba 
Colonial.

Resaltó la efectiva participación 
de los asociados en actividades 
como la Feria del Libro, y planteó 
que “deviene un reto incorporar los 
conceptos que dispone la Ley de 

Comunicación recientemente apro-
bada. Es un logro tener secciones 
de base en todos los municipios 
que contribuyan a fortalecer la in-
vestigación, estudio y difusión de 
la historia”. 

En el encuentro, el presidente de 
la UNHIC en la nación, Jorge Luis 
Aneiros Alonso, quien detalló entre 
las proyecciones de la institución 
afianzar los lazos con la red de ar-
chivos históricos, la superación en 
el trabajo y el apoyo a la enseñanza 
de la historia, tanto en la educa-
ción general como en la formación 
de conocedores de la materia.

Sobre el caso específico de Cama-
güey, abundó que “debe ponderar 
más sus acontecimientos locales 
que son bastos. Aquí se preparan 
especialistas con un caudal de sa-
beres que, sin dudas, mantienen 
viva la historia de nuestra nación. 
En el plazo de diez años queremos 
materializar una gran colección 
donde estén las historias de los 168 
municipios de Cuba”.

La UNIHC de Camagüey cuenta 
con 230 asociados, con posibi-
lidades de aumentar el número 
de afiliados y se puntualizó en la 
necesidad de que la historia en 
el territorio posea una visión o 
estrategia de trabajo que integre 
a todas las organizaciones, insti-
tuciones y medios de la provincia 
para enfrentar los desafíos que 
impone el presente contexto, en 
defensa de la Revolución Cubana.

Historiadores 
de Camagüey 
fortalecen su 
estructura

Más cerca
de Martí
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández

Las acciones contra el delito, la corrupción y las ilegali-
dades, los atrasos en los pagos a los productores, así 
como la falta de atención y estímulos son algunas de las 

preocupaciones de las nuevas generaciones de campesinos, 
esbozadas durante un activo de militantes de la Unión de 
Jóvenes Comunistas (UJC) del sector y la Asociación Nacional 
de Agricultores Pequeños (ANAP).

Annelis Galeano Duarte, de la Cooperativa de Créditos 
y Servicios José Antonio Echeverría, alertó sobre el des-
contento y desmotivación de muchos militantes de áreas 
alejadas de la ciudad, involucrados directamente en la pro-
ducción de leche, carne y cultivos varios, y a quienes apenas 
se les tiene en cuenta para actividades recreativas.

También socializó las experiencias positivas de su Comité 
de Base en la limpieza de hospitales, trabajos voluntarios, 
la entrega de productos a casas para niños sin amparo fa-
miliar, hogares de ancianos y maternos, y la realización de 
actividades de formación vocacional y círculos de interés de 
Veterinaria con estudiantes de diferentes enseñanzas.

El informe señaló como deficiencias la insuficiente prepa-
ración de los secretarios generales, que en muchos casos 
no tienen una presencia activa; la poca exigencia sobre los 
militantes con cargos administrativos y la falta de valentía 
para enfrentar hechos. Además, la rendición de cuentas no 
se emplea de forma efectiva, no se hacen análisis sistemá-
ticos del delito, y los Comités de Base son paternalistas a 
la hora de aplicar sanciones, entre otros asuntos a mejorar.

Para revertir tales situaciones se orientó exigir el comple-
tamiento y capacitación del personal de economía en las 
cooperativas, velar porque se empleen los recursos del es-
tado a favor de la producción y los servicios, analizar el tema 
del delito a través de un plan temático y no de forma gene-
ral, intensificar el accionar de las Brigadas Juveniles Cam-
pesinas de conjunto con la Policía Nacional Revolucionaria 
(PNR), emplear la evaluación y rendición de cuenta de los 
militantes de forma más provechosa, y valorar en las estruc-
turas de base el resultado de las auditorías.

“Al encuentro de hoy lo antecedieron los activos a nivel de 
municipio,un espacio donde evaluamos el funcionamiento 
de los Comités de Base y cómo ha venido comportándose el 
crecimiento en cada uno de los centros sin estructura polí-
tica de nuestras cooperativas, teniendo en cuenta la razón 
de trabajo que tenemos con la ANAP”, explicó a Adelante 
Heiner Liam Carvajo Baxter, primer secretario de la UJC en 
Camagüey.

“De igual manera evaluamos la participación de los jó-
venes en la producción de alimentos para el pueblo, inde-
pendientemente de limitaciones que hoy presentamos en 
cuanto a la falta de insumos y de módulos pecuarios. Aquí 
conocimos sus inquietudes, pero vimos también cómo han 
enfrentado el delito, las acciones de formación vocacional 
y orientación profesional, círculos de interés y sociedades 
científicas, y analizamos el funcionamiento de las Brigadas 
Técnicas Juveniles (BTJ) y cómo cada uno de ellos aporta en 
la búsqueda de soluciones de los problemas que presenta 
el sector mediante la investigación, la innovación y también 
la superación de jóvenes que optan por carreras universita-
rias”, agregó.

En el activo participaron funcionarios de la direcciones 
nacional y provincial de la ANAP, el Partido Comunista de 
Cuba, la PNR, la Empresa de Productos Lácteos y la Delega-
ción Provincial de la Agricultura, quienes esclarecieron du-
das y respondieron a los planteamientos de los campesinos.

La ocasión fue propicia para la entrega de reconocimien-
tos a jóvenes destacados en la última etapa de trabajo y a 
Comités de Base que serán propuestos a condecoraciones 
estatales como la Bandera de Honor, mecanismos de esti-
mulación que establece la UJC.

Camagüey cuenta con una membresía de más de 1480 mili-
tantes en el sector. Entre los objetivos para la próxima etapa 
de trabajo destacan enriquecer las acciones de superación, 
fortalecer las BTJ, elevar el nivel de preparación política e 
ideológica de los militantes y brindar una mayor atención a 
su estimulación y reconocimiento.

Jóvenes campesinos 
“activos”

Por Rolando Sarmiento

El miércoles anterior, 
además de las lluvias 
primaverales o de la 

baguada estacionaria, re-
sultó muy mojado para 
quienes desde la noche 
precedente comenzaron a 
corregir grandes salideros 
en las viejas conductoras 
metálicas de la Planta Po-
tabilizadora de Camagüey, 
válvulas y ventosas, así 
como otras redes de sumi-
nistros de agua de la presa 
Cubano-búlgara, como la 
Unión de la Máximo y la 
referida fuente en Altagra-
cia-Las Clavellinas.

Sí, además de las afec-
taciones eléctricas que 
demoran tiempo en res-
tablecer los servicios de bombeo, si no ocurren 
afectaciones en las tuberías por esas interrup-
ciones imprevistas o no consultadas, también las 
carencias de piezas y accesorios para recuperar 
viejos sistemas de los motores o bombas impul-
soras de agua gravitan contra un mejor servicio. 

Este miércoles las averías principales a solucio-
nar fueron los grandes salideros.

En la Potabilizadora de la capital provincial, a 
la salida del agua destinada a la población, bajo 
herbazales y agua empozada se descubrieron 
grandes salideros en las conductoras “funda-
doras” de hierro de 900 y 1 000 milímetros de 
la planta de tratamiento de agua, donde se tra-
baja para restablecer el suministro de no menos 
de 1 200 litros por segundo, algo hasta ahora no 
resuelto. 

Allí también trabajan intensamente para solu-
cionar un mejor funcionamiento de las válvulas 
de distribución correspondientes, según explicó 
Orestes Milla Rodríguez, director de operaciones 
y mantenimiento de Acueducto y Alcantarillado 
en la UEB Camagüey.

Milla Rodríguez acompañó a un equipo de 
prensa en la Unión de las conductoras nuevas de 
polietileno de alta densidad en Cubano-búlgara-
Máximo, donde por la carencia de un collarín 
especial (no existente en la provincia) ocurren 
grandes pérdidas y se interrumpe el bombeo de 
ambas fuentes de abasto a la ciudad. 

Con el agua al cuello, laboraron los trabajado-
res de acueductos.

El responsable de mantenimiento también se 
personó en la presa Cubano-búlgara, donde in-
formó que trabajan para disponer de un motor 
de reserva reparado para el bombeo a la ciudad 
de Camagüey.

Las afectaciones electroenergéticas que en-
frenta el país y Camagüey no son la única causa 
de las afectaciones del suministro de agua a la 
capital provincial.

Desde luego, no es lo mismo restablecer un 
circuito con electricidad después de un apagón, 
que el servicio hídrico tras una falla de energía. 
Según los especialistas,si no hay avería por la in-
terrupción, a veces no planificada, el restableci-
miento del servicio demora no menos de cinco o 
seis horas.

Con ellos también corroboramos, una vez más, 
la falsedad de rumores alarmantes y mal inten-
cionados acerca de posibles inundaciones de la 
ciudad de Camagüey porque se abren compuertas 
de embalses aguas arriba, algo risible para quie-
nes saben que la Máximo y la Cubano-búlgara, le-
janas de la urbe, en caso de aliviar lo hacen hacia 
el norte y no para la población agramontina. 

Claro, los ríos y afluentes también se desbor-
dan por basuras y otras obstrucciones que la pro-
pia población lanza a esas vías fluviales.

Especialistas del Instituto Nacional de Recursos 
Hidráulicos en Camagüey, afirman que en caso de 

abundantes lluvias pro-
nosticadas para la tempo-
rada venidera, las fuentes 
de la provincia podrán asi-
milarlas porque casi la mi-
tad de sus capacidad total 
—1 208 millones de metros 
cúbicos— está disponible 
para su llenado si llueve en 
demasía.

¿Entonces? En las próxi-
mas horas debe mejorar 
el abasto de agua, por el 
mejoramiento de los siste-
mas de bombeo, distribu-
ción en redes y corrección 
de grandes salideros, dijo 
Orestes Mila Rodríguez, 
director de operaciones y 
mantenimiento de Acue-
ducto y Alcantarillado en 
la UEB Camagüey.

Si hay agua en los embalses… 
¿ por qué falla el abasto en 

Camagüey?
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Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Pueden llamarse Pedro, 
María o José. No importa. 
Muchos de nuestros adul-

tos mayores saben que, día 
tras día, mes tras mes, tienen 
garantizados sus alimentos de 
cada jornada, en un esfuerzo 
del país por personas que 
presentan alguna desventaja 
social.

Impulsado por el Coman-
dante en Jefe, no solo persigue 
proveer de una dieta balan-
ceada a los beneficiados, sino 
convertir el Sistema de Aten-
ción a la Familia (SAF) en un 
programa integral que les per-
mita disfrutar de actividades.

Pese a las severas limita-
ciones con los suministros, 21 
unidades prestan este servicio 
dentro de la Empresa Municipal 
de Restaurantes y Centros de 
Recreación (EMURE) en la urbe 
camagüeyana.

TRABAJAR… COMO EN UNA 
COLMENA

Asentado en la calle Avella-
neda, el SAF La Colmena, de 
la Unidad Empresarial de Base 
Rancho Luna, se muestra como 
un sitio espacioso y, sobre 
todo, con una higiene percep-
tible en cada uno de sus espa-
cios interiores.

Los agradables olores desde 
la cocina inundan, y uno de los 
que espera su sustento de la 
jornada es José Ignacio Chávez, 
quien, muy comunicativo, re-
fiere que la calidad de la ela-
boración ha mejorado mucho, 
y reconoce el esfuerzo por bus-
car variedad en las ofertas.

“Sabemos que el tema de la 
alimentación es en estos tiem-
pos un asunto muy difícil, sin 
embargo, aquí nunca se ha de-
jado de brindar servicio, y eso 
hay que reconocerlo, además, 
con precios muy ventajosos 
para todos nosotros”.

Juana Balboa tiene 78 años, 
y una vitalidad quizá impensa-
ble para su edad. Recién había 
comprado los tickets de sus 
alimentos, que mostraba en 
sus manos, y a una velocidad 

insospechada, me “bateó” la 
pregunta al momento.

“Por supuesto que todo es 
muy barato. Se imagina que un 
potaje de chícharo cueste 1,35 
pesos, el picadillo de pescado, 
1,40; o la bola de pan, de 50 
gramos, a 0,50 centavos. Dia-
riamente gasto, entre almuerzo 
y comida, 26 o 28 pesos, en 
dependencia de si hay pollo o 
cerdo”.

Luis Ortiz Nápoles, el jefe de 
brigada, reconoce el interés de 
sus trabajadores por brindar 
lo mejor a cada uno de los 161 
asistenciados que se benefi-
cian en el centro.

“Se ha logrado, dijo, una 
buena familiaridad con quienes 
buscan su almuerzo y comida, y 
la mayoría está satisfecha con 
lo que hacemos; en algunos 
casos, también hay quienes no 
comprenden la imposibilidad 
de ofrecer platos que complaz-
can el deseo individual”.

LA FACTORÍA Y SU BUEN HACER
No eran pocos los que, aten-

tos, esperaban para adqui-
rir la oferta. En sus manos, 
todos traían las cantinas que 
se les habían entregado gra-
tuitamente, en días anteriores, 
como parte de un donativo del 
gobierno chino.

El SAF La Factoría, de la UEB La 
Glorieta, es un local pequeño, 
pero con las condiciones míni-
mas para que los usuarios que 

así lo prefieran, consuman los 
alimentos allí mismo.

Para ello disponen de juego 
de vasos, platos y otros uten-
silios, también entregados por 
la nación asiática, y que buscan 
realzar la prestancia de un sitio 
concebido para la socialización 
de los adultos mayores.

Sus directivos no dejan de la 
mano el permanente autocon-
trol, que implica monitorear las 
opiniones, pues la idea es no 
permitir que alguna situación 
afecte el trabajo en general.

Nadia Valdespino, la direc-
tora de la UEB, exige que el 
beneficiario reciba la cantidad 
estipulada, y por eso no sor-
prende que dispongan de una 
pesa para comprobar la exacti-
tud de lo que entregan. 

“Buscamos garantizar los 
seis platos, arroz, potaje, plato 
fuerte, vianda, ensalada y pos-
tre, y si tenemos limitaciones, 
no pueden ser menos de cua-

tro. Hemos presentado caren-
cias, en esos casos ofertamos 
sopa de arroz, para las tardes, 
ajiacos y sopas para nuestros 
36 comensales. Casi todos, para 
no decir todos, prefieren con-
sumirlos en sus casas. Hemos 
intentado que permanezcan, 
pero han declinado la pro-
puesta”, aclara Valdespino.

El cocinero Ángel Portelles 
Guerrero lleva tres años en 
esta importante función. No se 
esconde para decir que le pone 
“mucho amor” a lo que hace. 
“Ellos se merecen lo mejor de 
nosotros”, acotó.

Concluido el horario esta-
blecido para la atención a este 
personal, comienza la venta 
de comida alternativa, de alta 
demanda, sobre todo por sus 
precios asequibles. Quienes 
se acogen a esta modalidad, 
pueden adquirir caldos, arro-
ces, plato fuerte, ensaladas, y 
vianda hervida.

¿Y cómo queda todo eso?, 
bromeo… Sonríe. “Muy bueno, 
buscamos condimentos natu-
rales, ajo, cebolla, para que el 

buen sabor no le falte; y ha fun-
cionado”, aseveró.

BUENAS SEÑAS DESDE LA 
ESPERANZA

El SAF La Esperanza pertenece 
a la UEB La Paella, y a diario 
tiene el seguimiento necesario 
de los delegados de circunscrip-
ción de ese Consejo Popular. 

Dairiana Lafuente Baños, la 
jefa de turno, apuntó que los 
insumos recibidos por dona-
ción no solo permiten elevar la 
calidad de la atención, sino que 
los beneficiados disponen de 
medios más adecuados para la 
conservación e higiene de sus 
alimentos.

Garantizar el menú entraña 
una preocupación permanente. 
“No siempre las asignaciones 
llegan o se cumplen, y tenemos 
que buscar soluciones”.

Con 157 comensales, esta uni-
dad también amplía sus ser-
vicios complementarios que 
permiten ingresos adicionales, 
y disponen de la venta de co-
midas alternativas tras concluir 
el horario del SAF. “Por lo ge-
neral, lo hacemos después de 
la 1:30 p.m., y su costo total no 
sobrepasa los 60 pesos”, refirió 
Lafuente Baños.

Aquí queda, para un momento 
próximo, el mejoramiento de 
las condiciones ambientales de 
la cocina, urgida de una repara-
ción. La cocción la realizan con 
gas licuado, pero tienen condi-
ciones para usar otros medios 
de ser necesario.

Según Leilanys Estrada 
Alonso, funcionaria de la Emure, 
las principales quejas recibidas 
sobre los SAF se refieren a te-
mas como el gramaje de los ali-
mentos, la variedad de ofertas y 
la presencia del arroz dentro del 
menú, que ocasionalmente solo 
se ha podido brindar en una 
sola comida, aunque no han fal-
tado variantes. Por eso, es pre-
ciso destacar que ninguno de 
los beneficiados deja de recibir 
los abastecimientos previstos 
en la canasta familiar normada.

LOS PINOS… Y MIGUELITO
El SAF Los Pinos, ubicado en 

el populoso reparto Julio An-

tonio Mella, reúne a 57 asis-
tenciados, quienes, por cierto, 
apenas sin preguntar respon-
den casi al unísono: “Migue es 
muy preocupado”.

Con varios años dentro del 
sector gastronómico Miguel A. 
Pacheco Recio es el adminis-
trador de la instalación, subor-
dinada a la UEB Jayamá, y por 
su dedicación y entrega, recibe 
dichos elogios.

“Hemos logrado una gran fa-
milia, y en parte se debe a per-
manecer durante años en este 
centro. Nos reconocen porque 
saben que el colectivo no ha 
dejado nunca de elaborar los 
alimentos a su hora, y siempre 
tratando de que sea del gusto 
de todos”.

Disponen de condiciones 
mínimas para que los concu-
rrentes tengan acceso a una 
mini-biblioteca, disfrutar de 
la televisión, o a juegos de 
mesa, además de otras va-
riables culturales y recrea-
tivas que se programan con 
instituciones.

“No siempre consumen aquí, 
pero aun así montamos las me-
sas, para si alguno desea ha-
cerlo, y en verdad, a ellos les 
gusta recoger los alimentos y 
regresar a casa. Respetamos 
esas decisiones”, puntualizó el 
administrativo.

Y aunque en este pequeño 
botón de muestra apreciamos 
más aciertos que insatisfac-
ciones, el control por parte de 
las muchas entidades impli-
cadas debe ser permanente 
pues, no pocas veces, la sec-
ción CATAURO y otros espacios 
en los medios de comunicación 
reciben alertas acerca de su 
funcionamiento.

Dadas las características y 
humanismo que encierra el Sis-
tema de Atención a la Familia, 
no son pocas las soluciones a 
buscar en colectivo, desde un 
análisis más efectivo de quié-
nes acuden a dichas instalacio-
nes, hasta que los proveedores 
reajusten el sistema de precios 
de sus artículos destinados a 
este sector vulnerable de la so-
ciedad. Como diría la conocida 
frase: “vale la pena”.

Una sigla muy familiar
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A cargo de Yanetsy León González

Por Alexei Nápoles González (Colaborador)

Intensas jornadas de apren-
dizaje e intercambio de co-
nocimientos y experiencias 

caracterizaron el VII Coloquio 
Nacional de Periodismo Cul-
tural que, organizado por la 
Asociación Hermanos Saíz 
(AHS) y la Unión de Periodistas 
de Cuba (UPEC) en Camagüey, 
acogió esta provincia del 5 al 
8 de junio.

Homenajes a personalida-
des del periodismo cultural 
como Pedro de la Hoz, Premio 
Nacional de Periodismo José 
Martí fallecido el día inaugural, 
y José Luis Estrada Betancourt, 
conferencias, conversatorios, 
presentaciones de libros, pro-
yectos y espacios comunica-
cionales especializados en las 
artes escénicas consolidaron 
ese evento para la superación y 
la adquisición de herramientas 
en favor de ejercer mejor esta 
especialización del periodismo.

El programa incluyó un ta-
ller de nociones teatrales, por 
medio de videoconferencia, a 
cargo de la teatróloga, crítica, 
investigadora y asesora teatral 
Isabel Cristina López Hazme, 
quien se refirió a la importancia 
para un crítico de tener referen-

tes culturales al desentrañar la 
cantidad de signos y símbo-
los que hay en una puesta en 
escena.

“Fue un buen evento gracias 
a la excelente articulación en-
tre la AHS y la UPEC en Cama-
güey para su organización, una 
muestra de que hay muchos 
jóvenes cubanos que quieren 
crear y hacer mejor su trabajo, 
desde el arte y el periodismo, 
en función de la cultura y la 
espiritualidad de nuestro pue-
blo”, dijo Francisco Rodríguez 
Cruz, vicepresidente nacional 
de la Unión de Periodistas de 
Cuba.

En tanto, Yasel Toledo Garna-
che, presidente nacional de la 
AHS señaló que el desarrollo de 
esta séptima edición “demues-
tra que el Coloquio es un espa-
cio para debatir, soñar y hacer 
en un contexto de constantes 
desafíos comunicacionales, 
cada vez más necesario para 
seguir proyectando la promo-
ción de los jóvenes creadores y 
la crítica cultural, desde el atre-
vimiento y la superación”.

Durante la conferencia inau-
gural y otros espacios de diá-
logo, el periodista Yuris Nórido, 

recalcó que las artes escénicas 
son de las manifestaciones más 
abordadas, pero necesitan de 
mayor especialización del pe-
riodista a la hora de ejercer la 
crítica sobre determinada obra 
o espectáculo.

“Para ejercer la crítica con 
calidad hay que erradicar las 
insuficiencias culturales vi-
sibles en los estudiantes de 
Periodismo, potenciar la auto-
superación del profesional y el 
consumo y estudio de la danza 
y el teatro”, refirió.

Durante la jornada pre-
sentaron varios libros, entre 
ellos,Tiempo joven, entrevistas 
a jóvenes creadores cubanos, 
del destacado periodista José 
Luis Estrada Betancourt, uno de 
los fundadores del Coloquio ya 
fallecido, y los textos ganado-
res del Premio Calendario 2022 
y 2023.

Aumentar los espacios de 
promoción de las artes escéni-
cas y aprovechar mejor los que 
están creados fue igualmente 
uno de los pilares defendidos 
en el certamen.

En ese sentido, los parti-
cipantes conocieron expe-
riencias como el programa 
Confluencia, de Telecristal, y los 
boletines Palco 13, dedicado al 
Festival Nacional de Teatro Jo-
ven en Holguín, y Frontera Cero, 
que reseñó el acontecer del 
primer evento del arte de las 
tablas organizado por la AHS 
en Camagüey.

“El intercambio entre perio-
distas culturales de varias pro-
vincias del país es uno de los 
aspectos más positivos del Co-
loquio, pues permite conocer 
las prácticas de diversos terri-
torios y provee de herramien-
tas novedosas que debemos 
incorporar a nuestra labor”, 
resaltó Juan Mendoza Medina, 
presidente de la UPEC aquí.

El buen arte de la Compañía 
Teatral Danzaria La Andariega, 
el Ballet Contemporáneo de Ca-
magüey, la habitual peña de la 
agrupación vocal Dessandann 
en el cine Encanto y las descar-
gas de trova, protagonizadas 
por artistas y asociados de la 
AHS en la provincia, algunas en 
La Casona, fueron un magnífico 
colofón para culminar cada jor-
nada teórica de un evento que 
en la próxima edición estará 
dedicado a la literatura.

Foto: De la autora

En 2023 fui testigo de una 
impresionante obra de 
videomapping arqui-

tectónico en la fachada del 
Ayuntamiento de Salamanca, 
España, donde dos artistas 
cubanos proyectaron El po-
der de las piedras.

Como sugería el propio tí-
tulo, la obra utilizó ese ele-
mento como eje central para 
narrar una historia que co-
nectaba el pasado y el pre-
sente de la ciudad e incluso 
animó al famoso astronauta 
de la catedral.

Tanto la piedra como el 
cosmonauta son símbolos 
universales de la curiosidad, 
del hallazgo y de la capaci-
dad del hombre para edificar. 
Ambos adquieren una sig-
nificación especial en Sala-
manca, ciudad en pie con sus 
antiquísimos muros. De he-
cho, reta a encontrar la figura 
del cosmonauta incorporada 
a la fachada de la catedral, 
un edificio hecho entre los 
siglos XVI y XVIII.

La visita el año pasado fue 
pura casualidad y demasiado 
breve. A pesar de eso pude 
apreciar algunas de sus ma-
ravillas al ritmo del Festival 
Internacional de las Artes de 
Castilla y León, Facyl, lide-
rado por ese artista grande 
nombrado Rodrigo Tama-
riz, pionero del mapping en 
España.

Este festival despliega su 
programa por toda la ciudad. 
A toda hora encuentras arte 
por todas partes y público re-
cíproco. Recuerdo que luego 
de una cola larguísima, más 
larga que las colas en Cuba, 
pudimos acceder al Huerto 
de Calixto y Melibea trans-
formado en Bosque Mágico, 
una instalación de Iluminar 
Teatro. Este espectáculo de 
luz es una versión de La Ce-
lestina en un mundo con di-
seños lumínicos específicos. 
Entre las hadas encontramos 
a la actriz Virginia Urdiales.

Ahora podré disfrutar y ad-
mirar más, gracias a la invi-
tación al Facyl. Resulta que 
este año, Cuba además repite 

a través de los jóvenes artis-
tas visuales Alberto Santos 
y Gerard Martínez. Llevan el 
videomapping arquitectó-
nico Luciérnaga, a partir de 
un guion de la española Car-
lota Miszczuki, quien además 
pone voz a la narración.

Este tipo de proyección 
transforma la fachada en un 
lienzo dinámico y crea una 
experiencia visual que re-
suena profundamente con 
la identidad histórica y cul-
tural del lugar y deja una 
impresión duradera en los 
espectadores.

La luz será doblemente 
protagonista. Por tanto, la 
fachada del Ayuntamiento de 
Salamanca se convertirá nue-
vamente en un espectáculo 
visual, esta vez iluminado por 
destellos y movimientos que 
evocan la magia y el misterio 
de las luciérnagas.

Entre lo que vi y lo que ya 
imagino se me ocurre hablar 
de la evolución temática, de 
la solidez de la piedra a la 
efímera y etérea luz. Luciér-
naga promete ofrecer una 

nueva dimensión de belleza 
y significado. Deja claro el 
compromiso de los artistas 
con la innovación. Con me-
táforas en el universo de la 
imagen conecta con la esen-
cia de Salamanca y de todo 
sitio del mundo que aspira 
y construye humanidades 
mejores.

Rodrigo Tamariz es profesor 
de la Escuela Internacional de 
Cine y Televisión de San Anto-

nio de los Baños, la EICTV. Tanto 
en clases como en declaracio-
nes e intercambios diferentes 
se le escucha decir con vehe-
mencia: “¡La luz manda!”.

Y yo creo que sí, que en 
Salamanca la luz también 
manda. Esta hermosa y mis-
teriosa ciudad deja muchas 
ganas de volver, pero para 
andar con calma y en una tra-
vesía que también nos lleve 
al famoso puente romano.

Salamanca, donde la luz manda

Un coloquio para debatir, soñar y hacer
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A cargo de Félix Anazco Ramos

UN MIURA A NICARAGUA

El delantero camagüeyano 
Samuelvis López jugará a 
partir de la próxima tempo-
rada en la Liga Primera de 
Nicaragua (máxima categoría 
del fútbol en ese país cen-
troamericano). Tras un breve 
paso por el balompié de An-
tigua y Barbuda en el que 
marcó ocho goles en igual nú-
mero de partidos, el “Tiburón 
Toro” reforzará a la escuadra 
de Rancho Santa Ana, equipo 
recién ascendido. Samuelvis, 
de 22 años, comentó a Ade-
lante que “esta será una gran 
experiencia tanto personal 
como en el ámbito deportivo, 
donde pondré a prueba mis 
cualidades en otra liga”. En 
la nueva aventura compartirá 
vestuario con los también 
cubanos Ismel Morgado y 
Mario Peñalver.

Luis Adrián Viamontes

SE PRENDIÓ LA LLAMA
La llama de la antorcha 

de los 60 Juegos Escolares 
Nacionales recorre desde 
este jueves la extensa lla-
nura del Camagüey. Desde 
el Parque de la Constitución 
en el oriental municipio de 
Guáimaro dio inició el reco-
rrido que culminará con la 
ceremonia de presentación 
en la capital provincial para 
finales del mes en curso. Di-
versas instituciones locales 
recibieron la antorcha que 
ilumina el camino a los ya 
cercanos juegos.

CON ORGULLO SE BAILA
Cubaila, el evento más in-

clusivo de la actividad física 
comunitaria encontró este 
martes a participantes de 
todos los municipios agra-
montinos en una gigante co-
reografía de baile, actividad 
física, deporte y recreación. 
La grabación del perfor-
mance de cinco minutos que 
representará a nuestra pro-
vincia en el certamen 2024 
tuvo lugar en la Plaza de la 
Revolución Mayor General 
Ignacio Agramonte y Loynaz. 
Dedicado en su décima edi-
ción a los 60 Juegos Escolares 
Nacionales y al aniversario 
510 de la fundación de la Vi-
lla de Santa María del Puerto 
del Príncipe, la coreografía 
lleva por nombre Camagüey, 
orgullo que nos define. Con 
una tradición ganadora en 
Cubaila, la provincia aspira a 
volver a estar dentro de los 
reconocidos este año.

En la 
esquina

Por Luis Adrián Viamontes Hernández

Decepcionante fue la imagen que 
mostraron los Toros de la Llanura 
esta semana durante sus últimas 

presentaciones de la 63 Serie Nacional de 
Béisbol en el estadio Cándido González.

Un equipo mermado anímica y depor-
tivamente, al que le cuesta demasiado 
alcanzar victorias y que parece haber 
olvidado cómo divertirse al jugar a la 
pelota.

Camagüey regresaba de una funesta 
estancia en Sancti Spíritus, con varios 
jugadores enfermos y cinco derrotas en 
igual número de encuentros.

Los Gallos terminaron de pasar la es-
coba sábado y domingo con pizarras de 
12-4 y 9-4, respectivamente, para afian-
zarse en el octavo puesto y disipar las 
esperanzas de quienes aún se aferraban 
a una posible clasificación agramontina a 
la postemporada.

La tanda alta de Rodolexis Moreno, 
Yunier Mendoza y Frederich Cepeda se 
dieron banquete (de 25-13 entre ambos 
choques) ante el inexperimentado pit-
cheo visitante.

Más de diez imparables conectaron los 
Toros en cada juego, pero faltaron bata-
zos “a la hora buena”.

En casa continuaron las tristezas, pues 
la racha de fracasos consecutivos se am-
plió a siete frente a Matanzas, que se im-
puso 9-5 el lunes y 6-3 el martes.

Otra vez faltó el bateo oportuno, 
principal síntoma que arrastra nuestra 
escuadra.

Merecidos aplausos recibieron atletas 
como Leonel Moas, Ermindo Escobar y 
Yosmel Garcés, por su vergüenza depor-
tiva, mas resultó triste ver casi vacías 
las gradas del “Cándido”, una instalación 
que suele agrupar buena cantidad de pú-
blico hasta en los peores momentos. 

Los aficionados más fieles se vieron re-
compensados el jueves, cuando al fin los 
pupilos de Marino Luis volvieron a lograr 
una victoria, 12-8, apoyados ofensiva-
mente por Yanmichel Flores, Rafael Álva-
rez y Jorge Luis Peña, cada uno con tres 
inatrapables en cinco turnos.

Para ponerle la guinda al pastel de des-
organización de la Comisión Nacional, 
este viernes no se jugó en el horario pac-
tado por motivos que no vale ni la pena 
mencionar. 

Lo cierto fue que los pocos fieles que 
comenzaban a congregarse en el coloso 
del Casino Campestre tuvieron que re-
tirarse sin explicación. Al cierre de esta 
edición los responsables todavía deba-
tían sobre el momento en el que se juga-
rían los dos partidos restante como si se 

tratase de una pesada formalidad que 
deben cumplir.

El sábado es la despedida definitiva 
de Camagüey ante su gente en la tempo-
rada, pues si bien las opciones matemá-
ticas no los eliminan, objetivamente ya 
quedaron fuera de la lucha por un puesto 
en los play off.

No sería justo culpar únicamente a la 
dirección del equipo, pues varias son las 
causas que provocaron la debacle en el 
tramo final de la campaña, y llevarán un 
análisis profundo por parte de la Comi-
sión Provincial de Béisbol. Lo cierto es 
que en el último tercio del campeonato, 
apenas se han ganado 5 juegos de 23, 
para descender del quinto al decimoter-
cer lugar de la tabla, con balance de 31 
éxitos y 39 reveses.

La actuación de los agramontinos 
en la 63 Serie Nacional de Béisbol fi-
nalizará en el “José Ramón Cepero” de 
Ciego de Ávila, donde enfrentarán en 
tres ocasiones (martes a jueves) a los 
Tigres, rival que tiene medio pie en la 
postemporada.

La campeona olímpica de 
lanzamiento del martillo 
de Beijing 2008, la cama-

güeyana Yipsi Moreno, salió 
del retiro hace algunas sema-
nas para asombrar al mun-
do del atletismo con buenas 
marcas en una competencia 
oficial en Albania.

Yipsi, quien tras su libera-
ción del cargo de Comisionada 
Nacional de atletismo decidió 
radicarse en el extranjero, 
volvió a la alta competencia 
el pasado 18 de mayo a sus 
43 años de edad dominando 
las pruebas de lanzamiento 
del martillo y del disco de la 
Copa de Albania. Según el me-
dio especializado Deporcuba, 
este torneo por equipos cla-
sifica como la segunda acti-
vidad atlética en importancia 
en el citado país.

“En la Elbasan Arena, Mo-
reno debutó con el equipo de 
Tirane, logrando la victoria 
en el lanzamiento del mar-
tillo para damas con regis-
tro de 63.94 metros; el mejor 

de la secuencia: 63.94m/x/
x/61.55m/x/x/. Su doble título, 
porque también se impuso en 
el lanzamiento del disco con 
29.50m, contribuyó a la co-
ronación de su equipo como 
campeón entre las mujeres 

con 139 puntos, superando al 
Skënderbeu que sumó 130 y 
al Partizan con 72,5 puntos”, 
reportó el mencionado portal 
digital.

Ambos registros están lejos 
de los principales que se al-

canzan hoy en la élite mun-
dial, pero el del martillo, 
aunque dista de su récord 
nacional de 76.62 metros, hu-
biese alcanzado para obte-
ner plata en la pasada Copa 
Cuba.

Tratándose de una mujer 
que llevaba 10 años alejada 
de los entrenamientos y las 
competencias, resulta un lo-
gro sorprendente y segura-
mente le hace pensar en un 
regreso como atleta. De he-
cho, en la federación alba-
nesa de atletismo, ente que la 
contrató como entrenadora, 
ya se plantean nacionalizarla 
como deportista, de acuerdo 
con varios reportes.

Por el momento la alegría 
de saberse fuerte debe tener 
realizada a nuestra Furia de 
Agramonte, una mujer que 
terminó con tristeza y decep-
ción su etapa como dirigente. 
Ojalá siga respirando satisfac-
ción en su carrera, que luego 
de esta presentación no se 
sabe qué límites podría tener.

 Triste 
despedida

Yipsi vuelve a asombrarnos

La doble campeona mundial de lanzamiento del martillo no tenía regis-
tros oficiales como discóbola en la categoría de mayores, pues las esta-
dísticas solo reflejan un 31,36 metros en 1995 durante los Juegos Escolares.
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Texto y fotos: Carmen Luisa 
Hernández Loredo

Tres áreas en desarrollo 
del municipio de Vertien-
tes recibieron, de manos 

de José Ramón Monteagudo 
Ruiz, miembro del Secreta-
riado del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba y 
las máximas autoridades po-
líticas y gubernamentales de 
la provincia, la distinción Por 
la senda de Agramonte, un re-
conocimiento a su labor y al 
cumplimiento de los compro-
misos productivos.

En Santa Rosa, los herma-
nos Jesús y Leonardo Lezcano 
Capote lograron completar las 
cinco caballerías de plátano y 
yuca que estaban previstas 
para la fecha, con cultivos 
intercalados y tratamiento 
orgánico.

Mientras, en el polo Ignacio 
Agramonte están listas para 
sembrar las 130 hectáreas 
que permitirán llegar a 268 de 
estos alimentos priorizados 
dadas su resistencia y no-
bleza al no requerir en gran 
demanda el uso de paquetes 
tecnológicos.

William Gutiérrez Cardoso, 
director de la UEB de Meca-
nización de la Empresa Agro-
industrial de Granos Ruta 
Invasora y responsable del 
área, señaló que el trabajo 
ha sido manual y recalcó su 
empeño en el cumplimiento 
de la tarea pues en esta fecha 
ya pasan el 50 % del plan del 
año y enfrentan con creativi-
dad la carencia de lubrican-
tes y otros insumos, “estamos 
al pie de los cultivos, todo el 
tiempo”, afirmó. 

Hasta el momento tienen 
sembrados yuca, boniato, ca-
labaza y plátano, e intercalan 
frijol caupí.

Hace tres años atrás, los 
hermanos Alain y Alexander 
Gil González se dedicaron a 
la ganadería para luego ini-
ciar el proyecto de desarrollo 
local Los Cerditos. Este enero 
decidieron cambiar el rumbo 
y dejaron la cría por la siem-
bra; así comenzó el empeño 
por llegar a las cinco caballe-
rías de plátano y hoy ambicio-
nan alcanzar las ocho para el 
próximo agosto.

Con cada uno de estos 
productores intercambió 
la comitiva, al tiempo que 
Monteagudo Ruiz reconoció 
la motivación y la dedica-
ción con que trabajaron en 
la prioritaria tarea de obte-
ner alimentos con la menor 
dependencia de insumos 
importados.

“Hay que mantener una 
atención adecuada de los cul-
tivos, pese a las limitaciones 
de paquetes tecnológicos que 
podamos tener. Para lograr 
mayor variedad y superar ren-
dimientos, hay que cuidar la 
preparación de los suelos, la 
calidad de la semilla, la lim-
pieza de lo plantado, el inter-
calamiento, el uso eficiente 
del agua y aprovechar la pri-
mavera”, aseguró el dirigente.

Los visitantes reconocieron 
el acompañamiento de las 
organizaciones y del sistema 
de la agricultura del muni-
cipio y el cumplimiento del 
compromiso de llenar tierras 
vacías con eficiencia, lo que 
demuestra la prioridad que 
se le da al objetivo de alcan-
zar la soberanía alimentaria 
en la provincia. Conminaron, 
además, a generalizar expe-
riencias pues con voluntad y 
terrenos hay muchos produc-
tores en el territorio.

Federico Hernández Her-
nández, primer secretario 
del Partido en Camagüey, 
resaltó el rol decisivo de 
Vertientes en la producción 
de alimentos, así como sus 
potencialidades.

EL DESARROLLO DEL ANILLO 
VERDE

En áreas de la empresa 
Triángulo Tres está la finca 
Santa Teresa, del productor 
Ariel Santana Estrada, aso-
ciado a la CCS Manuel Piti 
Fajardo, con 11 caballerías, 
tres de ellas dedicadas a la 
ganadería.

El destino fundamental de 
sus producciones son Acopio 
y el consumo social de hos-
pitales, y los rendimientos en 
lo que va de año han sido de 
cuatro toneladas de ají por 
hectárea, ocho en el plátano, 
y 11 en la yuca.

En dicho terreno solo que-
dan por sembrar 17 hectáreas 
de plátano para sellar el área 

cultivable, comprometidas 
para el mes próximo. 

Federico Hernández señaló 
que Santana es un productor 
de avanzada en el movimiento 
por incrementar la siembra y 
los niveles productivos como 
principal objetivo del Estado 
cubano.

El miembro del Secretariado 
del Comité Central, José Ra-
món Monteagudo, reconoció 
el esfuerzo extraordinario en 
poco tiempo en estas plan-
taciones, y dijo que deben 
atender la tierra y sembrar las 
vitroplantas faltantes. 

Santana recibió por su 
trabajo la condición Por la 
sendas de Agramonte. “Esto 
representa un reto, ahora 
no podemos bajar los ren-
dimientos ni el empeño en 
mantener los cultivos, mien-
tras haya tierra hay que dedi-
carse a ella”, comentó.

Una de las fincas del ani-
llo verde de la ciudad cabe-
cera es Los cocos, de cinco 
caballerías, de ellas dos en 
explotación, perteneciente 
a Nivaldo Navarro Montero 
y dedicada a los cultivos 
varios.

Tienen sembrado plátano, 
en distintas modalidades 
y variedades, fruta bomba, 
calabaza, sorgo para la ob-

tención de alimento para los 
animales, yuca y maíz.

Navarro aseguró a los visi-
tantes que su mayor deseo 
es seguir produciendo para el 
pueblo y sustituir importacio-
nes, “nosotros no fallaremos, 
trabajamos por garantizar la 
comida que necesitan el pue-
blo, las escuelas y hospitales”.

Para lograr el empeño de 
limpiar de marabú las ca-
ballerías que hoy no están 
sembradas, asegura tener los 
hombres y los bueyes y, sobre 
todo, la voluntad.

CÉSPEDES A LA VANGUARDIA
En Carlos Manuel de Cés-

pedes merecieron el reco-
nocimiento Por la senda de 
Agramonte el área colectiva 
de la CPA Gualberto Galbán 
Cervantes y el productor Alvé-
rico Cervantes Cervantes, de 
la finca La Victoria, de la UBPC 
Guasimal.

Asnel Montero Pérez es el 
responsable del área vincu-
lada de 26 hectáreas, de ellas 
15 de plátano y el resto de 
yuca, boniato y ají. Montea-
gudo resaltó el cuidado de 
los cultivos y la calidad en las 
plantaciones.

El productor comentó que 
su compromiso de entrega 
es con Acopio, el hogar de 
ancianos, la comunidad y los 
cooperativistas. En el último 
trimestre lograron utilidades 
por encima de los 50 000 pe-
sos y sus ocho trabajadores 
perciben un salario de 10 000 
mensuales.

Alvérico Cervantes aseguró 
que con preocupación, sacri-
ficio y dedicación se puede 
lograr todo. En sus cuatro 
caballerías y media dedica-
das a los cultivos varios, dos 
de ellas de arroz, el resto de 
yuca, plátano y maíz, aspira 
a alcanzar el mayor rendi-
miento posible. “Esta es la 
evidencia de que los ganade-
ros podemos ser buenos en 
las demás especialidades”.

Cervantes, que también po-
see crías de ganado menor, 
entrega anualmente 200 000 
litros de leche con sus 170 re-
ses en ordeño permanente, 
cifra que pretende superar 
este 2024 al mantener una 
entrega diaria de más de 600 
litros.

Los visitantes compartieron 
en el proyecto de desarro-
llo local El Tamarindo, de 12 
héctareas iniciales cubiertas 
ya con plátano, yuca y maíz. 
Según Luis Alberto Agüero 
Barrocal, con el modelo de 
gestión que promueven pre-
tenden satisfacer las de-
mandas de la comunidad de 
Piedrecitas, así como las de 
unidades asistenciales y edu-
cativas de la zona.

Monteagudo pudo apreciar 
el avance en la limpia de 10, 
de 24 hectáreas más, infec-
tadas de marabú, donde ya 
plantaron pepino, boniato, 
ñame, yuca y plátano. El di-
rigente político insistió en el 
cuidado cultural de los sem-
bradíos y en la búsqueda del 
incremento productivo.

Este PDL incluye la siembra 
de áreas de malanga, arroz, 
la cría de 1 000 gallinas semi-
rústicas, carnero y cerdos de 
capa oscura.

Hasta el municipio de Es-
meralda llegó la comitiva 
para constatar los avances en 
la recuperación del polo pro-
ductivo San Juan de Dios con 
1 200 hectáreas bajo riego.

Explotada por una UEB per-
teneciente a Ruta Invasora y 
la CCS Macario Guevara tie-
nen sembrados hoy guayaba, 
plátano, yuca, calabaza, maíz 
y melón.

La proyección, según co-
mentó Juan Hernández López, 
director de la empresa agro-
industrial municipal, es que el 
80 % del área esté cubierta de 
yuca y plátano.

José Ramón Monteagudo 
insistió en el uso óptimo del 
suelo y el control del crono-
grama de trabajo para que 
la tierra produzca bajo un 
régimen adecuado de explo-
tación. El dirigente político re-
calcó la responsabilidad en la 
atención a los productores y 
a sus bases y en la necesidad 
de incrementar en cantidad 
y en calidad las plantaciones 
teniendo en cuenta los suelos 
y el lugar.

Además, recalcó la impor-
tancia de las áreas dedicadas 
al autoabastecimiento y la 
necesaria vinculación de los 
trabajadores para la generali-
zación de estos empeños. 

Camagüey incrementa áreas 
productivas 


